



COMMUNICATION SUR L'ENGAGEMENT ENVERS LE PACTE MONDIAL DES NATIONS UNIES 2023-2024

Déclaration de soutien continu

Paris, le 9 juillet 2024

Objet : déclaration de soutien continu envers les dix principes du Pacte Mondial

Chère Madame, Cher Monsieur, Chères parties prenantes,

Par la présente je suis heureuse de réaffirmer l'engagement et le soutien continu de la Jeune Chambre Economique Française (JCEF) envers les dix principes du Pacte Mondial relatifs aux droits humains, aux normes internationales du travail, à l'environnement et à la lutte contre la corruption.

En tant qu'association reconnue d'utilité publique, portée par son thème national "Optimisons nos ressources pour allier développement économique et développement durable" depuis 2020, nous sommes profondément engagés à participer à la transformation des organisations et à mener des actions pour la réalisation des 17 Objectifs de Développement Durable.

Dans cette communication pour l'engagement, nous mettons en avant les actions prises par notre organisation pour soutenir le Pacte Mondial des Nations Unies. Nous nous engageons à communiquer ces actions à nos parties prenantes via nos canaux de communication.

Je vous prie d'agréer, Chère Madame, Cher Monsieur, Chères parties prenantes, mes respectueuses salutations.

Mathilde QUINTARD

Présidente nationale 2024 de la Jeune Chambre Economique Française

Description des actions

Association reconnue d'utilité publique réunissant de jeunes citoyens engagés, la Jeune Chambre Economique Française a poursuivi, ces deux dernières années, ses travaux autour de son thème national "Optimisons nos ressources pour allier développement économique et développement durable". Dans ce cadre, elle prend sa part pour contribuer à la mission du Pacte Mondial des Nations Unies : accompagner la transformation durable des entreprises.



Elle s'inscrit ainsi tout particulièrement dans l'objectif visant à "Prendre des initiatives tendant à promouvoir une plus grande responsabilité en matière d'environnement". Son public est large : à la fois composé de jeunes citoyens mais aussi d'entreprises et d'organisations de la société civile.

- Lancement de la version 2 du jeu Capt'N ODD (ODD 4, 12, 17)

Nous avons créé en 2021 le serious game Capt'N ODD, jeu de plateau collaboratif permettant de sensibiliser les entreprises et les décideurs économiques sur la thématique du développement durable. Son déploiement s'est poursuivi depuis notre dernière Communication sur l'engagement, auprès des entreprises sur l'ensemble du territoire métropolitain et ultramarin, via nos Jeunes Chambres Economiques locales. Nous avons également continué d'évaluer l'impact du jeu via un questionnaire à remplir en fin de partie. Par ailleurs, nous avons finalisé, début 2024, la version 2 du jeu, enrichie de nouvelles cartes permettant au jeu de mobiliser autour de l'ensemble des 17 ODD. Nous avons revu nos outils d'animation et avons formé nos bénévoles pour qu'ils puissent proposer des animations à leurs parties prenantes. Nous organisons également une transmission du jeu pour que celui-ci puisse avoir un maximum d'impact.

- Opérations Hackathon et ParlemEntreprise 2023 : des événements pour porter le développement durable à l'Assemblée Nationale (OOD 4, 17)

A l'occasion de notre Convention nationale en juin 2023, nous avons organisé un Hackathon réunissant des membres de notre association et d'autres structures jeunesse, et les avons mobilisés pour imaginer une action pertinente sur le thème de l'Éducation au développement durable.

L'action gagnante a ensuite été présentée à notre député parrain Alexandre Portier, lors de notre événement annuel ParlemEntreprise à l'Assemblée nationale, en novembre 2023.

Lors de cet événement, une dizaine de Jeunes Chambres économiques locales ont également présenté aux députés présents leurs actions en faveur de l'éducation au développement durable : ciné-débat, sensibilisation des entreprises à la RSE ... figurent parmi les projets présentés.

- Préparation d'une Peace Makers Academy (ODD 4, 16)

La Peace Makers Academy est une initiative novatrice de la Jeune Chambre Économique Française (JCEF) visant à promouvoir la paix et à explorer les enjeux géopolitiques contemporains. Elle vise à agir sur l'ODD 16 « Paix, justice et institutions efficaces ».

Elle rassemblera 25 à 50 jeunes leaders et entrepreneurs de divers pays, membres de JCI, autour d'un programme visant à les former, à encourager le débat et à identifier des solutions pour agir en faveur de la Paix, qui seront présentées à notre organisation mondiale JCI et diffusées auprès de nombreuses parties prenantes, sous forme d'un livre blanc. Cet événement se tiendra en octobre 2024, en partenariat avec des personnalités politiques éminentes, des institutions académiques renommées et des acteurs clés du domaine.



- **Réalisation d'actions d'intérêt général sur les territoires, en lien avec les 17 ODD**

Afin de mieux mesurer notre impact, nos actions sur les territoires s'inscrivent dans le cadre des 17 ODD. Chaque année, la JCEF et/ou ses partenaires récompensent les actions les plus impactantes.

En 2023 et 2024, nous pouvons citer par exemple les actions suivantes :

- **Génération Guinguettes - JCE de Château Gontier Sud Mayenne (ODD 10)**

Organiser une guinguette, avec de nombreuses animations intergénérationnelles le temps d'un week-end, pour favoriser le lien entre personnes âgées et jeunes.

- **Triangle de l'emploi - JCE Saint-Denis de la Réunion (ODD 4)**

Accompagner les jeunes dans leur insertion professionnelle et citoyenne à travers le CV Citoyen, en partenariat avec Pôle Emploi.

- **Bourges ton centre ville - JCE de Bourges (ODD 11)**

Animer le centre-ville de Bourges grâce à la réalisation d'œuvres d'art sur ou dans les vitrines de 59 commerçants par des artistes. Un parcours et un concours des meilleures vitrines ont été organisés afin de mettre en valeur les artistes et les commerçants.

- **Braderie Solidaire - JCE de Poitiers (ODD 6,12)**

Pendant la braderie des commerçants de Poitiers, la JCE de Poitiers a installé une borne solidaire de collecte de vêtements. Les donateurs avaient une chance d'être tirés au sort et de gagner des lots. Les vêtements étaient ensuite soit mis en vente à des tarifs très abordables dans des filières locales de seconde main, soit donnés au Secours Populaire pour les vêtements enfants et bébés.

- **Planète en jeux - JCE de Perpignan pays Catalan (ODD 4, 12, 13, 17)**

Planète en Jeux, un événement alliant amusement et engagement pour le développement durable. L'objectif était de proposer des jeux de société sur le climat et l'environnement avec une réception conviviale. Il y eut des jeux tels que TicTac Climat, CAPT'n ODD, des jeux de 7 familles et plein d'autres. Ces jeux ont offert aux participants l'opportunité de se former et de se sensibiliser à l'environnement, au changement climatique et à la RSE.

- **Boîte à vélos - JCE de Château Gontier (ODD 8, 11, 12)**

Implanter des garages sécurisés et abrités pour les vélos dans la ville de Château-Gontier. Proposer aux entreprises une solution clef en main pour intégrer des stationnements pour les vélos en travaillant avec un école de production de Métallurgie locale.

- **Croc'Ta Ville - JCE Blois-Vendôme (ODD 2, 3, 11)**

Et si demain les espaces publics plantés en fleurs conciliaient les fonctions d'agrément et les fonctions de production maraîchère à destination des populations en précarité alimentaire? C'est ce que l'action propose de réaliser en transformant les espaces fleuris en potagers urbains dont les récoltes seront redistribuées aux associations d'aide alimentaire.



- **La RSE au service des entrepreneurs - JCE Nice Côte d'Azur (ODD 12)**

Action mise en place pour guider et soutenir les jeunes entrepreneurs dans l'intégration d'une logique RSE dès le début de leur processus de création, ou bien les chefs d'entreprises plus expérimentés mais encore débutants en ce qui concerne leur stratégie RSE.

- **La chaîne sans Faim - JCE Tours (ODD 12)**

La chaîne sans faim vise à être le dernier maillon entre les organisateurs d'événements et les associations d'aide alimentaire sur notre territoire.

- **Participation aux travaux du Pacte Mondial Réseau France**

En 2023, la JCEF est intervenue lors de l'Assemblée Générale du Pacte Mondial Réseau France, dans le cadre d'une table ronde sur le rôle des entreprises sur les territoires. Nous avons également participé au lancement du cercle grenoblois et à une réunion organisée sur l'île de La Réunion en lien avec le MEDEF, pour faire découvrir les travaux du Pacte Mondial Réseau France et mobiliser les entreprises du territoire.

- **Actions en lien avec nos parties prenantes**

Lors de nos événements annuels, nous avons pu faire intervenir des personnalités inspirantes issues du monde économique, sur des sujets relatifs au développement durable : communauté des entreprises à mission, chefs d'entreprises engagés comme HENAFF, MéGO, FAGUO ...

Nous avons également présenté notre jeu Capt'N ODD comme solution pour participer à la transformation des entreprises, lors du Delta Festival à Marseille en août 2023.

Par ailleurs, forte de ses engagements, notre association a obtenu un mandat au sein du Conseil National de la Transition Écologique, dans un nouveau collège Jeunesse, ce qui va nous permettre, dès 2024, de porter la voix de la jeunesse dans cette instance.

Nous avons également participé à la communauté Agenda 2030 pilotée par le Commissariat Général au Développement Durable, en proposant une contribution pour la Revue Nationale Volontaire de la France à l'été 2023.

En 2024, nous relayons par ailleurs la demande de notre organisation mondiale JCI de créer, le 10 juillet, une Journée internationale des devoirs humains. Cette journée rappelle à chacun que les dirigeants, les individus et les nations ont des responsabilités partagées en ce qui concerne le fait de relever les défis de l'humanité de manière collective.



Analyse d'impact

- Evaluation des actions en lien avec les 17 ODD

Nos différentes actions sur les sujets de développement durable ont permis de sensibiliser et de former près de 2000 bénévoles.

Par ailleurs, près de 300 actions locales ont été menées sur les territoires pour faire avancer les 17 ODD.

L'impact de notre serious game est mesuré via un questionnaire à remplir après avoir joué ; au sein de l'association, ce sont près de 2000 membres actifs, anciens membres et partenaires qui ont pu découvrir le jeu, ainsi que notre écosystème en lien avec le développement durable. Nous animons une communauté de 70 animateurs en capacité de déployer le jeu sur les territoires auprès des entreprises.

- Evaluation de notre impact sociétal

Enfin, afin de s'appliquer à elle-même les objectifs de transformation durable qu'elle entend impulser, notre association a évalué, pour la première fois en 2023, son impact sociétal, via la réalisation d'un diagnostic RSO.

Nous avons ainsi un plan d'actions pour améliorer nos indicateurs de performance.

En parallèle, l'un de nos événements annuels, la Convention nationale 2023, a reçu pour la première fois une éco-labellisation REEVE, permettant de faire valoir nos engagements envers la réalisation d'événements plus éco-responsables.

- Evaluation de notre influence

Fin 2023, notre association est entrée au Conseil National de la Transition Écologique, dans un nouveau collège Jeunesse, ce qui valorise toutes les actions menées jusque-là pour participer à la transformation durable des entreprises et pour mobiliser la jeunesse, dont nous continuerons de porter la voix sur les sujets de développement durable.